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К 100-летию со дня рождения Павла Николаевича Митрофанова — 
педагога-натуралиста, методиста, учёного

20 ноября этого года исполнилось 100 лет со дня рождения  
Павла Николаевича Митрофанова — одного из представителей 
поколения фронтовиков, которых мы с гордостью называем 
поколением Победителей. В первые же дни войны он ушёл на фронт  
со студенческой скамьи. С войсками штурмовой авиации участвовал 
в боях под Сталинградом, Орлом, Курском, Корсунь-Шевченковском; 
принимал участие в освобождении Румынии, Чехословакии, 
Венгрии, Австрии, Германии. После войны он всецело посвятил себя 
педагогической деятельности. Первые 15 лет его трудовой биографии 
связаны с организацией кружковой работы с юннатами, а вся 
последующая жизнь неразрывно связана с ЛГПИ им. А. И. Герцена  
и Герценовским университетом.

НАТАЛЬЯ ДОБРЕЦОВА, 
почётный доцент  
РГПУ им. А. И. Герцена

П. Н. Митрофанов вырос в се-
мье натуралистов: мать — Мария 
Алексеевна — профессиональный 
энтомолог, много работала в при-
роде; отец — Николай Дмитрие-
вич — биолог, путешественник, 
широко известный в стране фото-
граф-натуралист. Родители брали 
сына в свои экспедиции, где тот 
не только получал массу впечатле-
ний и новые знания, но и развивал 
наблюдательность, терпение, уме-
ние входить в природу грамотно 
и бережно к ней относиться. Следуя 
семейной традиции, юноша решает 
посвятить свою жизнь биологии. За-
кончив в 1940 г. школу, он поступает 
в Ленинградский университет, но 
с началом ВОВ учебу пришлось пре-
рвать. Вернувшись в 1946 г. в родной 
Ленинград, Павел Николаевич соз-
даёт юннатские кружки при зооло-
гическом музее ЗИНа (1946–48 гг.); 
в Ленинградском городском Дворце 
пионеров (1948–56 гг.), во Дворце 
культуры им. С. М. Кирова (1956–
61 гг.). Советчиком молодого педа-
гога был советский гидробиолог, 
завкафедрой зоологии и дарвинизма 
ЛГПИ им. А. И. Герцена профессор  
С. В. Герд (1897–1961) — внук извест-
ного российского педагога, осново-
положника отечественной методи-
ки преподавания естествознания 
А. Я. Герда. В начале своего твор-
ческого пути Сергей Владимиро-
вич увлеченно руководил работой 
кружка любителей природы в шко-
ле при Путиловском заводе; в даль-
нейшем (1925–31 гг.) был руководи-
телем кружка любителей природы 
при Ленинградской педагогиче-
ской биостанции, объединявшем 
учащихся из всех районов города. 
Продолжая методические тради-
ции своего учителя, П. Н. Митро-
фанов занялся созданием учебной, 
технической базы и разработкой 
учебной программы кружка гидро-
биологии. В 1951–61 гг. он органи-
зует первые экспедиции школьни-
ков в Кандалакшский заповедник. 
Об этих экспедициях в 10-м номе-
ре журнала «Костёр» 1959 г. была 
публикация «Мы были в Канда-
лакше» (по материалам дневников 
экспедиции юннатов).

РАСЦВЕТ 
ПРОСВЕТИТЕЛЬСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

В 1961 г. С. В. Герд пригласил  
П. Н. Митрофанова работать на ру-
ководимую им кафедру. С тех пор 
вся жизнь Павла Николаевича свя-

ИНИЦИАТИВА

Ежегодно 5 декабря в России отмечается День волонтёра. Во время онлайн-конференции, 
приуроченной к чествованию финалистов конкурса «Доброволец России — 2020», президент 
России Владимир Путин отметил, что именно волонтёры стали одной из главных сил в борьбе  
с пандемией. Достойно ответили на вызовы времени и добровольцы Герценовского 
университета: онлайн-лагерь «МегаГерц» подарил тысячам детей весёлый летний отдых,  
а закреплять школьные знания ребятам, выбравшим смешанный формат обучения, помогла 
«Продлёнка на удалёнке». Однако первопроходцами дистанционного формата стали создатели 
и участники проекта «Волонтёры-репетиторы», опыт которого оказался востребованным  
в реализации уже федерального проекта «Волонтёры просвещения».

— Как возникла идея со-
здать проект «Волонтёры-репе-
титоры»? 

Полина Мальцева, соав-
тор проекта, студентка 3 курса  
института дефектологического 
образования и реабилитации:  
Проект «Волонтёры-репетито-
ры» возник, когда Доброцентр 
начал сотрудничать с Центрами 
содействия семейному воспита-
нию Санкт-Петербурга. В какой бы 
центр мы ни пришли, везде нам го-
ворили, что не хватает репетито-
ров для ребят. Тогда мы и открыли 
набор репетиторов-студентов, ко-
торые были бы готовы занимать-
ся с детьми из детских домов. Лю-
бой желающий мог оставить заявку, 
указав в ней предметы, которые 
хотел бы преподавать. Наш про-
ект был задуман до наступления 
карантина, но вскоре получил на-
стоящую «путёвку в жизнь» и стал 
очень востребован.  

— Каким образом удалось 
создать дружную, сплочённую 
команду единомышленников, 
которая в короткий срок осуще-
ствила на практике основную 
идею проекта? 

Бегимай Сатывалдиева, специ-
алист по учебно-методической ра-
боте УРВД: Большое количество 
студентов изъявило желание при-
нять участие в проекте. Студенче-
ская дирекция сформировала согла-
сованный со всеми график помощи 
волонтеров-репетиторов. Все ста-
рались друг друга поддерживать. 

Волонтёры-репетиторы вдох-
новлялись результатами своей по-
мощи, позитивной ответной реак-
цией от детей, чувствовали свою 
значимость для них.

П. М.: Все наши репетиторы — 
это студенты РГПУ имени А. И. Гер-
цена, молодые и жизнерадостные 
люди, шагающие в ногу со време-
нем. Им было не так сложно перей-
ти на дистанционное обучение, как 
старшему поколению. К тому же, 
Центры содействия семейному 
воспитанию, в которых работала 
наша команда, очень были заин-
тересованы в волонтёрах-репети-
торах и очень помогали.  

ЕКАТЕРИНА КАЛАКУЦКАЯ, 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспонденты «ПВ»

— Почему вы приняли реше-
ние участвовать в проекте «Во-
лонтёры-репетиторы»? 

Анна Цветкова, студентка  
4 курса института информацион-
ных технологий и технологиче-
ского образования, волонтёр-ре-
петитор: Я лет с восьми мечтала 
стать учителем математики. По-
сле окончания бакалавриата со-
бираюсь поступать в магистратуру 
и выучиться на педагога инфор-
матики или математики. Решила 
начать свою преподавательскую 
деятельность с проекта «Волонтё-
ры-репетиторы». 

Марина Иванова, студентка  
3 курса факультета географии, во-
лонтёр-репетитор: Моя волонтёр-
ская деятельность началась более 
пяти лет назад, и я в постоянном 
поиске интересных волонтёрских 
проектов и мероприятий. Одно 
из таких — «Волонтёры-репети-
торы».  

Принять решение участвовать 
в проекте было непросто. Моя 
специальность не педагог, а гео- 
эколог. Я сомневалась, смогу ли гра-
мотно дать материал и быть ком-
петентной. 

Теперь я думаю — однознач-
но смогла! Ведь главное не боять-
ся быть открытым новому!  

— Расскажите о том, кто стал 
вашим подопечным. Быстро ли 
удалось наладить контакт? 

А. Ц.: Моим подопеч-
ным был Роман, ребёнок из Центра 
содействия семейному воспитанию 
№ 11. Наладить контакт с мальчи-
ками такого возраста достаточно 
сложно, как оказалось. Да и для 
него я была как ещё один «надзи-
ратель по математике». Я стара-
лась заводить разговор о его це-
лях на ближайшие несколько лет, 
о его планах после 9 класса, о же-
ланной профессии, и подводила всё 
к тому, что изучаемый нами пред-
мет будет ему нужен больше, чем 
кажется сейчас.

М. И.: Моим подопечным стал 
Андрей, ученик 8 класса. Ему 
я преподавала химию, биологию  

и географию. С каждым заняти-
ем степень доверия возрастала. 
Главным образом успеваемость 
Андрея зависела от меня и от его 
воспитателя, который проверял 
домашнюю работу, усаживал его 
за компьютер, следил за его дис-
танционным обучением и прочим. 
Только в сотрудничестве мы смог-
ли добиться успеха. 

— Какие трудности, на ваш 
взгляд, возникают при налажи-
вании общения в онлайн-про-
странстве? 

А. Ц.: Главная проблема 
для меня была удержать внима-
ние на новом материале. К сожа-
лению, по видеосвязи сложно ре-
бёнку рассказывать новые темы, 
особенно когда он постоянно от-
влекается. До 11 класса, мне ка-
жется, дети не готовы к дистан-
ционному обучению в плане их 
самоорганизации, но реалии со-
временной жизни создают пред-
посылки для ускоренного освое-
ния непривычного формата. 

М. И.: У многих учеников нет 
понимания, зачем им нужен тот 
или иной предмет из школьной 
программы. Когда ты сидишь от 
подопечного за несколько кило-
метров и пытаешься объяснить 
химические законы, а у него «ка-
никулы» вовсю, то сразу возни-
кает недопонимание. Я за живое 
общение, но в силу пандемии но-
вые форматы приходят на по-

ЦЕННОСТЬ ДЕТСТВА

«Детство на дистанте» — такой стала  
главная тема II Международного  
культурно-просветительского форума  
«Детство: самоценность настоящего».  
Учёные, педагоги, родители и студенты вместе 
подвели итоги уходящего года, который 
привнёс в образование столько значимых 
изменений. Благодаря тому, что форум 
проходил онлайн, присоединиться к нему 
смогли жители других городов и даже стран.

зана с пединститутом, где он рабо-
тает сначала ассистентом, а после 
защиты кандидатской диссерта-
ции (1969) — доцентом кафедры 
зоологии. В эти годы усилиями 
его творческой и увлекающей лю-
дей натуры были рождены Ленин-
градская городская и областная 
олимпиады школьников по биоло-
гии. В течение 30 лет (1964–1994 гг.)  
П. Н. Митрофанов бескорыстно тру-
дился на посту председателя оргко-
митета биологической олимпиады, 
объединяя школьных учителей, ме-
тодистов, учёных для формирова-
ния поколения будущих биологов, 

исследователей, педагогов. Всё сво-
бодное от преподавательской и на-
учной работы время он отдавал ра-
боте с юннатами, участвуя в слётах, 
являясь членом жюри конкурсов, 
оказывая методическую помощь 
юннатским кружкам. Имя учёного 
становится известным не только ты-
сячам школьников, но и преподава-
телям школ, биологам-методистам, 
студентам и аспирантам биологи-
ческих специальностей ленинград-
ских вузов. Именно в эти годы Па-
вел Николаевич становится мудрым 
неформальным наставником до-
полнительного биологического об-
разования в нашем городе, актив-
но работает в юннатском движении.

Было у Павла Николаевича 
и другое увлечение. Как лектор го-
родского общества «Знание» он 
выступает с лекциями перед раз-
личными категориями слушате-
лей, участвует в съёмке учебных 
фильмов биологической и экологи-
ческой тематики и увлекается по-
полнением коллекции записей голо-
сов птиц и звуков живой природы, 
с которыми затем выступает в ау-
диториях. Охота за голосами жи-
вотных не менее сложна, чем охота 
с фотоаппаратом, и гораздо труд-
нее, чем охота с ружьем. На основе 
этой увлечённости П. Н. Митрофа-
нов тесно сотрудничал с лабора-
торией биоакустики Института 
экспериментальной биофизики Рос-

сийской академии наук в Пущино 
и сближается с доктором биологи-
ческих наук Борисом Николаеви-
чем Вепринцевым. Именно в этом 
академическом городке на берегу 
Оки — центре советской биологи-
ческой науки, по инициативе и за 
счёт личных средств профессо-
ра Б. Н. Вепринцева была создана 
уникальная лаборатория и собрана 
уникальная фонотека звуков при-
роды. П. Н. Митрофанов ежегодно 
приезжал в Пущино, чтобы пере-
дать в неё свои записи. Часть лич-
ных записей Павла Николаевича 
опубликована на пластинках и CD.

ВЫСОКИЕ СТРЕМЛЕНИЯ
Последние годы жизни Павла 

Николаевича были поистине геро-
ическими. Едва он смог оправиться 
после тяжелой операции, как вско-
ре умирает любимая жена и сорат-
ница. Татьяна Владимировна Щер-
бина тоже была биологом и много 
лет работала на кафедре зооло-
гии РГПУ им. А. И. Герцена. Болез-
ни и возраст не позволяют ему актив-
но передвигаться. Однако в 85-летнем 
возрасте П. Н. Митрофанов находит 
в себе силы взяться за системати-
зацию и упорядочение записей, ре-
ставрацию старых лент и осваивает 
компьютер для переноса архива на 
современные носители (компакт-ди-
ски). Параллельно он стремится 
к тому, чтобы накопленный им опыт 
стал достоянием педагогической об-
щественности. Он обсуждает с со-
ратниками основные идеи задуман-
ной книги, над которой, в сущности, 
трудился, не переставая, большую 
часть своей жизни. В основу книги 
положены исторические материа-
лы, собранные учёным во время ра-
боты над диссертацией. В 2008 г. под 
названием «Дополнительное био-
логическое образование в России 
в конце XIX — первой половине  
ХХ века» работа опубликована 
в «Аничковском вестнике» Двор-
ца творчества юных и она положила 
начало серии публикаций по истории 
дополнительного образования детей.

П. Н. Митрофанов ушёл из жиз-
ни 12 июня 2008 г. Боевые и трудо-
вые заслуги учёного отмечены вы-
сокими наградами — орденами 
Великой Отечественной войны, 
медалями. Он был неформальным 
наставником дополнительного био-
логического образования в на-
шем городе, основателем город-
ской биологической олимпиады, 
которая проводится уже в 57-й раз. 
За это время по самым скромным 
подсчётам только на заключитель-
ных городских турах олимпиады 
по биологии участвовало свыше 
30 тысяч школьников 6–11 классов, 

а с учётом ежегодных районных ту-
ров — почти 200 тысяч. В настоящее 
время параллельно с биологической 
олимпиадой в нашем городе про-
водится целый спектр олимпиад: 
олимпиада школьников по экологии, 
Санкт-Петербургская медико-био-
логическая олимпиада школьников 
и тематических конкурсов, турни-
ров, состязаний естественнонауч-
ной направленности для разных 
возрастных групп учащихся. Зна-

чит, начатое П. Н. Митрофановым 
дело живёт! Я чрезвычайно благо-
дарна судьбе за уникальный шанс, 
предоставленный мне на протя-
жении более чем пятидесяти лет 
сотрудничать и общаться с таким 
прозорливым увлеченным Челове-
ком, наследие которого, сохраняя 
свои традиции, развивается и эво-
люционирует во благо будущего.

НА ШАГ ВПЕРЕДИ 

ГЕРЦЕНОВСКИЙ университет уже во второй раз проводит 
форум «Детство: самоценность настоящего» с целью формиро-
вания новой междисциплинарной науки о детстве как об осо-
бом периоде жизни. Участники, в число которых входят учителя, 
воспитатели детских садов, исследователи и родители, разру-
шают стереотип о том, ребёнок — ещё не полноценная личность, 
а лишь тот, кто в перспективе может стать кем-то. Дети явля-
ются неотъемлемыми участниками форума. Их ждали весёлые 
новогодние представления, проходившие онлайн, а кроме того, 
ребята, желающие послушать, что же говорят о них взрослые, 
могли подключиться к секциям.

Форум начался с пленарного заседания, модераторами ко-
торого стали проректор по учебной работе Александра Гого-
беридзе и заместитель ректора по развитию сотрудничества 
в области педагогического образования Ирина Кондракова. Участ-
ников поприветствовал заместитель министра просвещения РФ  
Виктор Басюк: «Несмотря на все трудности, коллеги из Герценов-
ского университета смогли найти интересное решение, объеди-
нив деловую программу с праздничной атмосферой, что придаёт  
форуму особую привлекательность».

Вице-губернатор Санкт-Петербурга Ирина Потехина отме-
тила вклад РГПУ им. А. И. Герцена в развитие онлайн-обучения 
в городе в период пандемии, подчеркнув, что благодаря проде-
ланной работе Санкт-Петербург стал единственным городом 
в стране, где дети смогли сами делать выбор формы обучения. 

В число почётных гостей вошла министр дошкольного образо-
вания Республики Узбекистан Агриппина Шин, которая вырази-
ла благодарность Герценовскому университету, а также сообщила 
об открытии в Республике Узбекистан филиала вуза. Присое-
динился к приветствию и ректор Герценовского университета  
Сергей Богданов, пожелав участникам форума успешной работы.

На форуме работали пять сессионных залов. Конечно, прежде 
всего доклады затрагивали тот опыт, который получило педа-
гогическое сообщество во время пандемии, поспешно осваивая 
новые образовательные технологии и создавая проекты, отвеча-
ющие запросам времени. Директор института педагогики СПб-
ГУ Елена Казакова в своём докладе подняла вопрос, счастлив ли 
сегодня ребёнок в образовании и почему каждый педагог дол-
жен стремиться обеспечить психологический комфорт ученикам.

Для детей студенты подготовили весёлые новогодние пред-
ставления, которые тоже транслировались онлайн. Всего про-
шло более 20 ёлок для детей разных возрастов — волонтёры 
«Продлёнки на удалёнке» в этот раз подарили праздник не толь-
ко малышам, но и подросткам. 

Завершился форум заседанием, посвящённым проекту «Прод-
лёнка на удалёнке», призванному помочь тем школьникам, ро-
дители которых выбрали смешанный формат обучения. Специа- 
листы и студенты подвели итоги, поделились впечатлениями 
и наметили дальнейшие перспективы работы. В ходе обсуж-
дения проректор по информационной деятельности и инфор-
мационным технологиям Эльвира Ребко отметила: «Я считаю, 
что этот проект стал знаковым для уходящего года, и это заме-
чательно, что мы завершаем год именно им».

«Продлёнка на удалёнке» вернётся в феврале, когда завер-
шатся сессия и зимние каникулы. Герценовцы снова приступят 
к активной работе, чтобы делать счастливым детство малень-
ких петербуржцев!

ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, корреспондент «ПВ»

мощь тем, кто готов выходить из 
зоны комфорта.

— Завершается учебный год. 
Как вы считаете, помог ли проект 
добиться определённых успехов 
вашим ученикам?

М. И.: Главное, чего доби-
лись мои ученики благодаря про-
екту, — они научились быть ответ-
ственными. Часто так случалось, 
что я просила выучить подопеч-
ных важную информацию, они не 
всегда учили, а на следующий же 
день им учитель давал контроль-
ную работу по данному материалу, 
— и они получали неудовлетвори-
тельные оценки. Постепенно к ним 
пришло понимание того, насколько 
важно быть ответственным и как 
всё зависит от них самих. 

— Что вам как будущим ди-
пломированным специалистам 
дало участие в проекте? 

А. Ц.: Осознание, что я двигаюсь 
в том направлении, о котором меч-
тала в восемь лет. Я очень рада, 
что в Герценовском универси-
тете появился такой проект,  
который дал мне реальный шанс 
для будущих успехов в области  
педагогики. 

М. И.: Главное — уверенность 
в себе и в своих силах. И, конечно, 
неоценимый опыт, приобретённый 
в данном проекте.

В начале пути по созданию юннатских кружков Павлу Николаевичу Митрофанову 
помогал советский гидробиолог, заведующий кафедрой зоологии и дарвинизма  
ЛГПИ им. А. И. Герцена профессор С. В. Герд — внук известного российского педагога, 
основоположника отечественной методики преподавания естествознания А. Я. Герда.  
Сергей Владимирович имел большой опыт: он руководил работой кружка любителей 
природы в школе при Путиловском заводе и возглавлял кружок любителей природы  
при Ленинградской педагогической биостанции.

Павел Николаевич Митрофанов — основатель городской биологической олимпиады, 
которая проводится уже в 57-й раз. За это время по самым скромным подсчётам только 
на заключительных городских турах олимпиады по биологии участвовало свыше 30 тысяч 
школьников 6–11 классов, а с учётом ежегодных районных туров — почти 200 тысяч.

СТАНОВЛЕНИЕ ГОРОДСКОЙ 
ОЛИМПИАДЫ ШКОЛЬНИКОВ 
ПО БИОЛОГИИ


